
主持人：谢谢国华。因为国华之前在统计口工作了很长时

间。所以他对政府工作要求这些非常熟悉。下面有请张驰，我

们品创方略的董事总经理，也是我们CMRA权益保障工作委员会

的副会长。如何强化业务风险管控以及保障自身利益。有请！ 

 

张驰：大家上午好！我们今天在讲这个强化业务风险管控

的角度，实际上从两个维度来讲，中间我讲的主要是站在CMRA

权益保障工作委员会，主要是我们过去几年看的数据采集过程

当中的风险管控。这也是我们作为会员给我们协会提的诸多的

需求点都有这个要求。我们所谈的数据合作，包括我们的客户

作为研究机构分析，采集获得研究咨询的结果。还有一个层面

就是我们作为研究机构委托我们的合作伙伴，我们以数据采集

业务为主的公司做这样的数据采集工作。这两层的数据合作过

程当中都有很多的风险。这也是我们权益保障工作委员会最开

始我们CMRA成立这个委员会的种初衷。我们成立前期、中企、

后期，作为协会副会长，包括跟协会的副会长建新，我们会看

到一些会员的投诉，被欠款、找不到分包公司以及赖帐等等。

这个都是到了后期，这个风险到了后期再想管控很难。所以大

家要把精力多放在前期，前期包括什么呢？一是委托方的资

质，包括它是不是我们CMRA的会员，如果他不是CMRA的会员，

在发生纠纷的时候，我们会员再投诉到我们协会相关的机构这

里，其实我们是无能为力的，我们只能协调我们相关的会员。



第二就是委托方的口碑，大家都有各个业务合作群，当你第一

次跟这个委托方合作的时候你可以了解一下他的口碑怎么样，

其实我们知道现在在业内有一些不断的换名字或者不断怎么

样，其实你打听一下就会发现换汤不换药，第三就是项目的可

行性评估，有一些项目发出一个根本不可能实现的目标，这个

项目能不能收到款，大概是收不到。第四个就是项目合同。我

们有很多业内公司大家都很熟，所以我们很多做数据采集和数

据服务都是先做，然后补合同再开发票，如果你跟第一次合作

的委托方来讲这个要重视。这个过程当中我们协会与权益保障

工作委员会以及标准委员会拟定了一些标准合同，大家可以参

考。这些合同已经发布在协会的官方网站上。我们防止欠款，

我们CMRA有投诉标准以及对你另外一个会员合作过程当中有意

见都可以采取投诉的过程，这是我们CMRA过去几年不断根据会

员的投诉积累，前期是最重要的工作，你一定要牵头的。 

我们过去也有一些实际的案例，签了合同最后发生纠纷，

协会协调无力，最后可以把钱要回来，通过打官司或者其他都

可以解决。在中期有项目首付款、需求变动记录以及成果提交

记录以及成果无异议声明，后期是成果提交后一个月开出发

票，发票后三个月帐气壮，逾期款项目追宽，有很多是有不对

称的协议，他要收到上面的钱再给我们下面，但是这个不合理

的，我们的合同都有给大家建议，包括逾期帐款的追缴，这个

可以投诉到协会，协会会出面做协调。像去年，我就不说公司



名字了，一家公司欠了很多钱，后来一个会员到法院起诉，法

院就限制他的航班和高铁坐车部分了，然后这个老总找到协会

协调，最后是法务途径，法务途径秘书处理召开了北京一个律

师事务所帮助大家法务对接，大家可以直接照律师事务所。我

们讲的最多的是数据项目合作过程当中的风险管控。大家还是

要关注像前期风险管控，不要把风险都压在后期。 

数据合规风险。我们今天大家都叫数据相关的业务公司。

这一块未来会越来越重要，这一块重点来讲一下，主要是三

块。现在我们所说的数据合规。既然合规，就有国家的法律法

规，有一些条条框框，跟我们这个行业相关的条条框框都有什

么？一是民间统计调查机构，这个条例还在征求意见阶段，征

求意见稿发在国家统计局的官方网站，我们根据中国法律进程

一般的经验来看，未来的法律和征求意见稿不会有太大的差

别。这个征求意见稿，现在这个法规统计调查条例，未来管理

你的营业执照登记里面有统计或者是调查的法人机构都会受到

这个统计调查的管理。所以未来的调查公司，统计事务所都会

受到这个管理。这个条例里面有几点，我这里详细过一下，大

家可以自己看。第四条国家鼓励各级人民政府及其有关部门委

托民间统计调查机构开展统计调查活动，或者向民间调查调查

机构统计统计调查服务。组织实施民间统计调查，应当采用国

家统计标准，没有国家统计标准的就鼓励采用行业标准。我们

CMRA统计委员会，这个就是行业标准。CMRA会越来越提供标准



和提供规范的意义，帮助我们大家的行为更好的在国家相关的

体系要求之内。第十八条是我们要注意的，提到民间统计调查

机构或者是其他单位对外提供能够识别或者是推断单个调查对

象身份的资料的，应当确保获取资料者遵守本条例有关规定，

征求调查对象书面同意时，应当告知调查对象获取的身份证、

目的。被受访者要同意，拿到资料的甲方，哪怕是国家机构，

要对这些资料的保存要承担责任，如果这个资料泄密，在他的

手里泄密就要承当相应的责任。在民间调查统计条例里面对于

侵犯受访者隐私有非常严重的处罚条例。我们委员会在草拟针

对这个合同的意见。确保我们在跟甲方以及数据委托方合作的

时候，因为有时候他要拿到一些受访者的资料，他们要承担相

应的责任。 

个人信息保护，这个是特别热门的议题，也是跟我们每个

人紧密相关。这个议题上过去两年我们周围环境发生了巨大的

变化，这个变化就是在国外有专门的信息保护法，中国有一个

特色就是刑法先行，大家知道刑法是最好的法，通常是民事法

在前面，一类一类违反了然后再违反刑法。中国是反过来，因

为实在是个人信息保护在过去几年当中实在是问题太大了，问

题太大导致国家相关部门认为，在短时间内民事行政法这个管

理规则供给不足，目前为止这个个人信息保护法还没有出来，

只有草案，所以先通过刑法去矫弯过正，原来刑法泄露个人信

息在刑法是国家公务人员借职务便利，现在不是，现在是所有



机构，只要你非法获取持有相关的个人信息，那你都是违法。

都是违反刑法，都是直接入刑几年都有相关规定。这一点对我

们在座很多做数据采集的公司都要注意，当然这些有很多大数

据公司现在有受到很多的质疑，但是我们知道找受访者名单怎

么找？从哪里找？用什么手段找？找到以后通过什么手段保管

这些名单？在座各位一定要看看，大家一定不要为了生意铤而

走险，这个事情大家都知道中国特色，不犯则己，一旦侵犯这

一条线划的非常清晰。《个人信息保护法》在2017年有一个草

案，草案里面有几个提法跟大家提一下，明确了9个个人信息主

体享有的基本权利，包括信息决定、信息保密、信息查询、信

息更正、信息封锁、信息删除、信息可携、被遗忘、依法对自

己个人信息所享有的支配、控制并排出他人侵害的权利。身份

证信息以及定量问卷那些全部的内容都是个人信息保护法当中

界定受到法律保护的内容，我们一旦拿到了这些内容，未来的

这些受访者有什么权利呢？他有权利在他不同意的时候要求我

们的研究机构给我们从客户处提供的信息删除掉，他有权利要

求我们把这个信息删掉，包括客户的数据库里面都不能持有这

个信息，大家可能就会觉得这个不可理解，但是这个就是因为

这些信息是这些个人的或者是我们在座每一位的，但我们签字

统一的时候不代表我这个信息是永远让步给研究机构，在我反

悔的时候你要把我的信息删掉。这是很重要的。 

这个在哪里体现呢？欧们已经推出的GDPR，这个是欧盟



已经推出的我们叫通用数据保护条例，通用数据保护条例提到

企业在收集、存储、使用个人信息上要取得用户的同意，用户

对自己的个人数据有绝对的掌控权。包括查阅权、被遗忘权以

及限制处理权、数据移植权。当我想要我的数据在你的数据库

里面删除，你不但把我的数据删除还要确定你的最终客户那里

把我的数据删除。我们讲样本的时候这三个法规都对我们有重

要的提醒，我们不能以以前的三碰来理解我们的受访者，今天

进入数字化时代，我们在座每天都可以受到骚扰信息，我们不

希望我们的孩子被骚扰的情况下我们就要做好自己的数据管理

和数据的保护工作。欧盟的工作很前沿，它的执法也是非常严

格，严格行为轻微的违法是罚款一千万欧元或者是全年营收的

2%，这两者是取最高值，行为最高的是罚款两千万或者是全额

的4%，这个就使得很多在这方面不过关的企业就从欧盟市场退

出。未来中国包括个人信息保护法可能会往这个方向走。在中

国既然刑法先行，未来这一块也会是一个很重要的立法更严的

角度去走。 

对于数据上下游机构的启示。风险角度从我们数据采集的

过程当中，陌生的拦截会越来越困难，信任程度以及能不能保

护好他的信息权利，包括拦截以后怎么确保他的反悔权，所以

陌生拦截越来越难。特定型号的用户邀约也越来越困难，如何

获得特定型号的用户邀约，目前来说想不到一个合法的方式来

获取特定型号，对于客户来讲，首先对于甲方来说，你提出这



个条件就意味这你的数据采集过程违法的成本，这些都是我们

未来要跟甲方不断提醒和不断告诉甲方。第三就是开辟了电话

随机拨号，大家知道中国移动中国联通禁止所有的营销电话，

这种禁止所有的营销电话是源头上封锁你的电话播出的号码，

这50条线只要被几个用户投诉，那你就很有可能被封锁，移动

的服务器上要封掉，就要换一批电话号码。所以呢，CATI电话

随机拨号越来越困难。还有就是提供受访者背景资料越来越困

难，你首先要让我们的受访者签字同意你把资料交给某某第三

方或者你的客户。企业自建受访者资料，有很多企业建了一个

黑名单或者是受访者资料的，你建立你的数据库就要为你的数

据库管理负责任，一旦你拥有了受访者信息，你就对这些受访

者信息提供责任。这些都是风险。 

机会是什么呢？流量巨头会在这个过程当中发挥更大的作

用。所谓流量巨头就是在欧盟谷歌、亚马逊，在中国大家知道

京东调研、腾讯问卷以及阿里调研。这种流量巨头在数据采集

过程当中会占领越来越多的优势，他们会做好用户数据的系统

化的管理。第二就是行业垂直门户，汽车之家母婴类的宝宝

树，他们能够凝聚到特定的流量用户，这些是超出我们专项的

能力。第三是线下panel，我们线下邀约就是我们给到礼金给到

他的信息保有权，这个就是你的线下客户，线上panel也是机

会，还有就是自己的客户CRM，只有这样才能确保合规。 

未来我们相信未来越来越重视两点，一是受访者权利，第



二是我们要把受访者的体验放到我们用户研究最重要的位置

上，我们不能再拿一份问卷再骚扰他一个小时或者不断给他一

个毛巾3元钱就占用他整整半天时间，这个是不可行的，从这个

角度来说未来的数据采集工作变得越来越挑战，越来越贵而且

这个壁垒会变得越来越高。简而言之对于我们来说数据采集壁

垒越来越高，把这个风险控制住了，简而言之你做好这个生意

的机会就越大。谢谢大家！ 

 


